


Сербия  станет ближе
В Посольстве Сербии в Москве состоялась встреча замести-

теля председателя правительства Воронежской области – руко-
водителя представительства области при федеральных органах 
государственной власти Елены Фаддеевой с Чрезвычайным 
и Полномочным Послом Республики Сербия в Российской 
Федерации Славенко Терзичем. Об этом сообщило Управление 
по взаимодействию со СМИ правительства области. В ходе 
встречи обсуждались вопросы сотрудничества в сфере эко-
номики, образования и культуры. Также был затронут вопрос 
о посещении Воронежской области официальной делегации 
Республики Сербия. Достигнута договоренность о межвузов-
ском обмене, а также о проведении встречи Совета ректоров 
Воронежской области с Советом ректоров Сербии. 

Показали товар лицом
Вчера завершил работу VI Воронежский промышленный 

форум. Подводя его итоги, заместитель председателя прави-
тельства Воронежской области – руководитель департамента 
промышленности и транспорта Алексей Беспрозванных сказал, 
что форум удался.  Он  становится всё более популярным. Если 
год назад в нём принимали участие представители шести ре-
гионов, то в работе VI форума участвовало более 140 компаний 
из 17 регионов России и зарубежья. Активное участие приняла 
официальная делегация Луганской областной государственной 
администрации. Напомним, что организаторами форума стали  
правительство Воронежской области и ТПП региона. Подроб-
нее об итогах крупнейшего отраслевого проекта в Центральном 
Черноземье – в ближайших номерах «Коммуны».

Вес детали – 34 тонны
На Нововоронежскую АЭС-2 началась поставка элементов 

системы пассивного отвода тепла  для первого энергоблока. В 
частности, уже поступили комплектующие детали для тепло-
обменников. Вес каждого из них – более 34 тонн, площадь 
теплообменной поверхности – 298 квадратных метров. Монтаж 
системы пассивного отвода тепла (отметка + 37,8 метра реак-
торного здания) запланирован на третий квартал нынешнего 
года. Завершить поставку на НВ АЭС-2 элементов системы 
пассивного отвода тепла планируется в марте.

Диплом для воронежского музыканта 
В Ржеве состоялся VIII Международный фестиваль-

конкурс баянистов, аккордеонистов и гармонистов «Играй, 
баян». Воронеж на нём представлял учащийся детской 
школы искусств №13 Александр Смыкалов (класс препода-
вателя Юрия Маркелова).  В этом году смотр был посвящён 
70-й годовщине освобождения этого города от немецко-
фашистских захватчиков. В рамках фестиваля проводился 
конкурс по номинациям «Солист», «Ансамбли», «Семейные 
ансамбли», «Гармонь», «Оркестры народных инструментов». 
Воронежский музыкант был удостоен звания дипломанта 
первой степени.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области облачно с прояснениями, временами 
небольшие, местами умеренные осадки в виде мокрого 
снега, местами кратковременная метель; на дорогах 
скользко; ветер северо-западный, умеренный, местами 
порывистый, сильный; температура -4…+1.

3 марта по области – переменная облачность, местами 
небольшой снег; ветер северо-западный, умеренный, 
днём местами порывистый, сильный; температура ночью 
-7…-12, местами до -18, днём 0…-5.

4 марта по области – переменная облачность, временами 
снег, местами – сильный, местами – метель; ветер пере-
менного направления, умеренный, местами порывистый, 
сильный; температура ночью и днём -1…-6.
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40.0563
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«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 1474 ∆ 704 За текущий месяц 53916

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna
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Гигантская красота

юрий Шамин 

Она появилась на свет в 
минувший четверг на экспози-
ции живых тропических бабо-
чек в Воронежском зоопарке. 
Эта бабочка из семейства 
павлиноглазок и считается 
самой большой в мире. Размах 
крыльев некоторых особей 
достигает 32 сантиметров, у 
новорождённой великанши 
он составляет более 25 сан-
тиметров! В дикой природе 
этот вид встречается в тро-
пических и субтропических 
лесах Юго-Восточной Азии, 
Южного Китая и от Таиланда 
до Индонезии. 

Внутри выставочной оран-
жереи созданы все необходи-

мые условия для жизни бабо-
чек из стран Юго-Восточной 
Азии, Африки, Австралии, 
Южной и  Центральной 
Америки: поддерживаются 
оптимальные температура, 
влажность воздуха и свето-
вой спектр. Жизнь бабочки 
недолговечна (от нескольких 
часов до недели), поэтому 
экспозиция постоянно об-
новляется.

Бабочки вне естественной 
среды обитания не размножа-
ются, а значит, им пришлось 
преодолеть огромное расстоя-
ние, чтобы доставить посети-
телям удовольствие своей, от 
природы, короткой жизнью. 
Особый восторг  они, конеч-
но, вызывают у детей.

на экспозиции живых тропических бабочек в Вороне-
же вылупилась из кокона долгожданная красавица 
– самая большая в мире бабочка Attacus Atlas!

Возвращение к смешанной системе
Президент России Владимир Путин внёс в Госдуму новую 

редакцию законопроекта о выборах депутатов. Документ пред-
полагает возвращение к смешанной системе: одна половина ниж-
ней палаты будет избираться по партийным спискам, вторая - по 
одномандатным округам, сообщает «Интерфакс». Законопроект 
также снижает проходной барьер с семи до пяти процентов. 
Новая редакция предполагает и самовыдвижение кандидатов, 
а также их выдвижение политическими партиями. 

Вегетарианский мясной пирог
Неожиданный оборот приобрёл «мясной» скандал в Ислан-

дии. Местное Управление по вопросам пищевых продуктов 
и ветеринарии провело анализ пирогов с фаршем одной из 
фирм на наличие в них конины. Исследования не только не 
показали в продуктах заявленные и незаявленные мясные 
ингредиенты, но и выявили его принадлежность к вегетариан-
ским блюдам из-за полного отсутствия в них мяса, сообщает 
ИТАР-ТАСС. Вместо указанных на упаковке 30 процентов 
говядины в пирогах содержались лишь растительные белки. 
Владелец компании–изготовителя в комментариях заявил, что 
был шокирован результатом и не может объяснить отсутствие 
мяса в мясном пироге.
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делА Судебные

Борис орлоВ

(по информации  
пресс-службы уФССП)

Ещё в прошлом году его 
хозяин – предприниматель 
Гусейнов – не смог доказать 
в суде обоснованность воз-
ведения этого строения, и 
суд принял решение о сносе 
павильона. Хозяин обязан 
был снести его в сентябре 
2012 года, но, несмотря на ад-
министративные штрафы, на 
ограничения в праве выезда 
за пределы России, так и не 
захотел выполнить судебное 
решение. Тогда приставы 
подтянули сюда тяжелую 
технику, и в течение двух 
дней от доходной торговой 
точки не осталось и следа. 

Надо заметить, что при-
ставы Советского района 
становятся специалистами 
по сносу непонятно как воз-
никающих строений. В дека-
бре прошлого года они орга-
низовали беспрецедентный 
снос четырехэтажного зда-
ния на улице Путиловской. 
А их коллеги из Левобереж-
ного района демонтировали 
объект, который возник на 
незаконных основаниях по 
воле его хозяев и мешал 
взлёту и посадке самолётов 
на аэродром ВАСО. Остаёт-
ся надеяться, что благодаря 
активной работе судебных 
приставов наши города очи-
стятся от всевозможных не-
понятно как появляющихся 
«кильдимов».

Доигрались  
до сноса 
на улице Ворошилова в Советском районе Вороне-
жа под контролем судебных приставов был снесен 
незаконно выстроенный торговый павильон. 

Валентин СидорКин

Вопросам выборов на ре-
гиональном уровне были по-
священы и поправки в Избира-
тельный кодекс Воронежской 
области и Закон «О порядке 
осуществления гражданской 
инициативы в Воронежской 
области». По словам пред-
седателя Избирательной ко-
миссии Воронежской области 
Владимира Селянина, они при-
званы привести воронежские 
нормы в соответствие с феде-
ральным законодательством.  
В частности, устанавливается 
новый единый день голосо-
вания на выборах в органы 
государственной власти Во-
ронежской области и органы 
местного самоуправления – 
второе воскресенье сентября. В 
этот же день должны проходить 
повторные и дополнительные 
выборы. Схема избирательных 
округов будет утверждаться 
на десять лет, а состав избира-
тельных комиссий будет сфор-
мирован на пятилетний срок.  
Депутаты одобрили поправки 
в первом чтении. Изменения 
в законопроект они смогут 
внести до 15 марта. 

Но главный вопрос, кото-

рый депутаты рассмотрели на 
33-м заседании, - это принятие 
законопроекта «О единовре-
менной денежной выплате при 
усыновлении (удочерении) 
детей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей». 
По признанию руководителя 
департамента образования, 
науки и молодёжной политики 
Воронежской области Олега 
Мосолова, представлявшего 
накануне законопроект ко-
митету областной думы по 
образованию и молодёжной по-
литике, разработчики неофи-
циально назвали его «законом 
о материнском капитале для 
усыновителей». 

В соответствии с ним роди-
тели, принимающие в семью 
ребёнка от 7 до 16 лет, получат 
право на получение 380 тысяч 
рублей (причём каждый год эта 
сумма будет индексироваться 
в соответствии с установлен-
ными на федеральном уровне 
показателями инфляции). 

Подобно региональному 
материнскому капиталу вы-
плата будет осуществляться 
не сразу, а по истечении трёх 
лет со дня вступления в силу 
решения суда об усыновлении. 
Потратить её родители смогут 

только на улучшение жилищ-
ных условий семьи, лечение и 
оздоровление усыновленного 
ребёнка или получение им об-
разования. 

- Сумма в 380 тысяч рублей 
– третья в Российской Феде-
рации. Больше семьям усыно-
вителей выплачивают только в 
Москве и Московской области 
– по 800 тысяч рублей, а также 
в Тюмени – 500 тысяч рублей. 
В остальных регионах, где уже 
действуют аналогичные нормы, 
размер выплат меньше, - от-
метил председатель облдумы 
Владимир Ключников. При 
этом он особо подчеркнул, что 
утверждением новой выпла-
ты законодательная работа, 
направленная на поддержку 
усыновления в Воронежской 
области, не ограничится. Так, 
в настоящее время готовится 
законопроект, который по-
зволит выплачивать 100 ты-
сяч рублей при устройстве в 
семью ребёнка-инвалида или 
ребёнка, достигшего возраста 
10 лет, а также при одновре-
менной передаче на воспита-
ние в семью ребёнка вместе с 
его братьями и сёстрами. По 
другой инициативе родители 
смогут выбрать ежемесячную 
выплату в размере 13 тысяч 
рублей на содержание каждого 
усыновленного ребёнка до до-
стижения им возраста 18 лет. 
Эти законопроекты должны 
поступить в областную думу в 
ближайшее время. 

Улучшению экономического 
положения региона послужат 
одобренные парламентариями 
дополнительные соглашения к 
соглашениям о предоставлении 

бюджетного кредита бюджету 
Воронежской области из феде-
рального бюджета, касающиеся 
продления срока кредитных 
выплат до 2032 года. Бюд-
жетный кредит Воронежская 
область получила в 2010 году 
на ликвидацию последствий 
засухи. 

Экономических вопросов 
касался и отчёт Контрольно-
счётной палаты Воронежской 
области о работе в 2012 году. 
Председатель КСП Вячеслав 
Олемской, отвечая на вопрос 
руководителя фракции КПРФ 
Сергея Рудакова, выделил сре-
ди наиболее часто и регулярно 
встречающихся нарушений, 
выявленных Палатой, подпи-
сание документов о принятии 
невыполненных работ. 

Комментируя заявление 
главы контрольного органа, 
Владимир Ключников рас-
критиковал нормы Федераль-
ного закона «О размещении 
заказов на поставки товаров, 
выполнение работ, оказание 
услуг для государственных и 
муниципальных нужд». По 
словам спикера, именно пороки 
системы госзаказа приводят к 
тому, что даже законопослуш-
ные чиновники вынуждены 
осознанно идти на нарушения, 
а многие его нормы могут тол-
коваться по-разному. 

- 94-й Федеральный закон 
необходимо править, и Во-
ронежская областная дума 
неоднократно обращалась в 
Государственную Думу с со-
ответствующими предложе-
ниями, но они не нашли по-
нимания, - отметил Владимир 
Ключников. 

Усыновители получат
материнский капитал  
В областной думе | В Воронежской области появится новая социальная  
выплата для усыновителей
В последний день февраля состоялось первое в 2013 
году заседание Воронежской областной думы. Как 
сообщает пресс-служба облдумы, в центре внимания 
депутатов оказались проблемы детей, оставшихся без 
попечения родителей. Кроме того, депутаты заслушали 
отчёт областной Контрольно-счётной палаты, а также 
установили новые правила образования избиратель-
ных округов на территории Воронежской области и 
порядок проведения повторных и дополнительных 
выборов. 

О работе судебных приставов – на 4-й странице

на ВаСо завершилась сертификация 
самолёта ан-148еМ,  предназначенного 
для МЧС россии.

александр КороБаноВ

После выполнения программы предъяви-
тельских полётов на Ан-148ЕМ проведены 
сертификационные испытания. Они состоялись 
при участии представителей разработчика – ГП 
«Антонов» (Украина). Салон самолёта имеет пять 
конвертируемых вариантов с различным сочета-
нием пассажирских мест и медицинских модулей. 
Программа сертификационных испытаний пред-
усматривала оценку конструктивных изменений 
и возможности выполнения специальных задач, 
предъявленных заказчиком – МЧС России.

Полётам предшествовали наземные пере-
компоновки самолёта, погрузка оборудования 
и кресел в багажные отсеки в разных вариантах. 
В полётах проверялись работоспособность меди-
цинских модулей, кислородного оборудования, 
производились замеры полей температуры по 
системе кондиционирования. В отличие от се-
рийной пассажирской версии Ан-148 летающий 
госпиталь имеет ряд дополнительных функций. 
В частности, спутниковую связь и доступ в 
Интернет.

По оснащению представленный вариант са-
молёта коренным образом отличается от своих 
предшественников. Каждый медицинский модуль 
имеет полный набор сложного и дорогостоящего 
медицинского оборудования, которое позволяет в 
полёте контролировать состояние пострадавшего 
и проводить терапевтические процедуры. 

Напомним, что в 2010 году ОАО «ОАК» по-
бедило в аукционе на поставку МЧС РФ двух 
самолётов Ан-148. Исполнителем заказа было 
определено ОАО «ВАСО». В начале 2011 года 
Воронежский авиационный завод посетил Сер-
гей Шойгу, занимавший в то время должность 
министра по чрезвычайным ситуациям. Главу 
МЧС России подробно проинформировали об 
эксплуатационных характеристиках самолёта, 
требованиях к аэродромным и наземным сред-
ствам обслуживания, программе обучения лётного 
и наземного обслуживающего персонала. Закупка 
данной техники была включена в программу 
переоснащения сил МЧС России. 

Ввести в строй два самолёта Ан-148ЕМ Мини-
стерство по чрезвычайным ситуациям намерено 
в 2013 году. 

АВИАСтроенИе

Летающие  
госпитали  
для  спасателей

евгения леЖанина

Присоединение двух вузов «с призна-
ками неэффективности» к одному из луч-
ших университетов Черноземья - мера 
вынужденная для обеих сторон. Но это 
лучший вариант для высших школ Во-
ронежской области, оказавшихся после 
опубликования результатов мониторинга 
Минобрнауки в «чёрном» списке. 

Что теряют и приобретают при этом 
студенты и преподаватели, прояснилось 
сразу. Рабочие места профессорско-
преподавательского состава филиала 
Финансового университета будут со-

хранены. Разница в учебных планах 
ВГУ и филиала тоже не станет камнем 
преткновения: студентам ничего не 
придётся досдавать. Все, кто успешно 
учится, получат диплом государствен-
ного образца. 

 Перспективы присоединения оче-
видны: в ВГУ есть современное научно-
техническое оборудование. Налажена 
практика международных стажировок 
студентов и аспирантов, получение 
грантов и многое другое, что составляет 
плюсы реорганизации.

А что касается борисоглебского вуза, 
то и он получит иную перспективу раз-

вития, связанную с укреплением мате-
риальной базы, научно-педагогического 
состава, повышением зарплат сотрудни-
кам и качества образования. К тому же 
можно считать, что выиграет не только 
провинциальный город Воронежской 
области. Он находится на границе со-
седних Тамбовской, Волгоградской и 
Саратовской губерний, что неизбежно 
повлечёт расширение образовательного 
пространства ВГУ. 

Не думается, что излишне болезнен-
ной будет реорганизация и для воро-
нежского классического университета, 
хотя, безусловно, некоторые неудобства 
испытывать на первых порах придётся. 
Присоединяются, как известно, не самые 
эффективные вузы. Возможно, воз-
никнут поначалу финансовые и другие 
проблемы, связанные с отсутствием 
практики подобного слияния.  Но они 
преходящи. 

ВГУ прирастёт двумя 
учебными заведениями

Высшее образование | От слияния вузов прежде всего выиграют студенты

Вчера в Воронежском госуниверситете прошёл учёный совет, приняв-
ший без преувеличения историческое решение о вхождении в состав  
ВГУ Борисоглебского государственного педагогического института.  
В скором времени интеграция с ВГУ ожидает и Воронежский филиал 
Финансового университета при Правительстве рФ.
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В президиуме учёного совета.
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эКОНОМиКА

Германские инвесторы всё больше обращают 
внимание на Воронежскую область. Но 
Россия велика, и им есть из чего выбирать
Николай СТАРЫХ

В феврале в наши края пришла немецкая фармацевтическая 
фабрика «Бионорика». И практически одновременно покинула 
Воронеж вагоноремонтная фирма «Кнорр-Бремзе». Почему 
покинула? Дать на этот вопрос однозначный ответ не так-то 
просто.

Собственник «Бионорики» господин Попп считает, что 
лучшей территории для развития совместного бизнеса, чем 
наш регион, не найти: здесь ведётся активная политика по 
поддержке потенциальных инвесторов, во главе областного 
правительства стоит грамотный руководитель, в Воронеже 
имеется хорошая образовательно-кадровая база. Кроме того, 
город-миллионник сравнительно близко расположен к Москве, 
и проблем со сбытом готовой продукции не должно быть.

Надо думать, и хозяева фирмы Knorr-Bremse взвесили все 
«за» и «против», когда заключали в 2010 году соглашение с 
ОАО железнодорожного профиля «Воронежреммаш». Тогда 
в планах было создание совместного производства с годовым 
объёмом около 1 миллиарда рублей и численностью персонала  
в 500 человек. По информации  делового издания «Коммер-
сантъ», зарубежные партнёры даже закупили необходимое 
производственное оборудование. 

Но вот совсем недавно пресс-служба РЖД сообщила: ОАО 
«Федеральная грузовая компания» и Knorr-Bremse создали 
новое СП по производству высокотехнологичного тормозного 
оборудования для железнодорожного подвижного состава 
России и СНГ». И создали его ... в Тверской области. Воро-
неж, как видим, ока-
зался не у дел. Почему 
совместный проект 
«спустили на  тормо-
зах» - «коммерческая 
тайна». Хотя можно 
предположить, что у 
Федеральной грузовой 
компании возможно-
стей побольше, чем у 
воронежских вагоноре-
монтников. Бизнес, он 
и в ФРГ бизнес. 

Примечательно, что 
в прошлом январе Во-
ронежскую область и 
её губернатора проникновенно нахваливал самому министру 
сельского хозяйства России немецкий инвестор Клеменс 
Тенниес, вложивший большие средства в производство и пере-
работку свинины в Острогожском районе.

 Смею надеяться: Восточный комитет германской экономи-
ки тоже не числит наш регион среди  худших для инвестицион-
ных вложений. Его руководитель господин Линднер порадовал 
на днях масштабным заявлением: «83 процента компаний ФРГ 
убеждены в положительном развитии российской экономи-
ки. Они планируют сделать за нынешний год инвестиции на 
сумму 800 миллионов евро, что по-прежнему характеризует 
различные регионы России как прекрасную инвестиционную 
площадку».

800 миллионов евро, то есть более 32 миллиардов рублей, 
- это солидно. И всё же полагаю, что шефу Линднеру будет 
любопытно узнать: сейчас в Воронежской области реализует-
ся более 150 инвестиционных проектов. Из них большинство 
- в сфере сельского хозяйства, особенно в животноводстве. 
Большой рост инвестиций задуман и в промышленности – 
за счёт индустриальных парков в трёхлетней перспективе 
планируется привлечь не менее 15 миллиардов  рублей. 
Одновременно растёт объём банковского кредитования ре-
ального сектора экономики – на сегодня он составляет 116 
миллиардов рублей.

А главное, по темпам роста привлекаемых средств Воронеж-
ская область занимает лидирующие позиции по стране в целом. 
В 2012 году индекс объёма инвестиций составил 111 процентов. 
Для региона особенно важно достижение кратного увеличения 
прямых иностранных инвестиций в экономику  (в 2011 году 
обеспечен рост в 5,6 раза, в 2012-м – в 1,6 раза).

 В общем, образно говоря, «добро пожаловать, Ганс-
инвестор, в Россию и Воронежскую область!» Здесь уже 
прочно обосновались  фирмы «Сименс», «Хохланд Рус-
сланд», «ЭкоНиваАгро» и многие другие. Их руководители 
и собственники сейчас дружно удивляются тому, что в 2010 
году группа иностранных бизнесменов обратилась к Влади-
миру Путину с жалобой на то, что в Воронежской области 
не всем инвесторам уделяется должное внимание. Тогда с 
такой постановкой вопроса категорически не согласилось  
не только региональное правительство, но и Обществен-
ный совет по инвестициям. Вообще же областные власти 
всё более открыты для диалога с бизнесом, в том числе 
посредством общественного объединения руководителей 
крупнейших бизнес-структур региона «Лидер» и общедо-
ступного Интернета.

 Между прочим, среди воронежцев есть блогеры, которые 
считают, что инвестиционная политика в нашем 36-м субъек-
те Российской Федерации не должна сводиться к политике 
«раскрытых объятий». Ключевой момент - не ждать прихода 
крупных инвесторов, а искать средства  и самостоятельно, и 
посредством обращения в Правительство РФ.

 На это руководитель областного департамента эконо-
мического развития Анатолий Букреев в официальном 
комментарии отметил, что размеры государственного долга 
субъекта Российской Федерации регулируются действующим 
законодательством, а привлечение дополнительных средств 

ограничивается воз-
можностями бюджета 
Воронежской области 
на текущий финан-
совый год. В данный 
момент все усилия на-
правлены на модерни-
зацию существующих 
производств, для чего 

предусмотрены альтернативные источники финансирования 
и поддержки. «Региону необходимы инвестиции, и власти 
работают в этом направлении», - делается однозначный вывод 
на означенном портале. 

Что ж, сегодняшняя инвестиционная политика и устремле-
ния областного руководства заслуживают одобрения, вот толь-
ко всё новое и масштабное требует и неординарных подходов, 
в том числе со стороны Правительства РФ, иначе объявленная 
в этом году «пятилетка инвестиций» так и останется благим 
пожеланием, а это не может устраивать ни россиян, ни закор-
донных инвесторов, включая германских. У последних, как 
видим, выбор есть. Россия действительно большая страна.

 В заключение  привожу на всякий случай данные свежего 
соцопроса, проведённого упомянутым выше Восточным ко-
митетом германской экономики. Немецкие предприниматели 
главные барьеры для развития бизнеса в РФ по-прежнему 
видят в бюрократии и коррупции.   

«Добро  
пожаловать, 
Ганс!» 

Валерий ВАлеНТиНоВ

По последним данным, пло-
щадь сельскохозяйственных 
угодий Воронежской области 
составляет свыше 4 миллионов 
гектаров, из них черноземы - 
2,7 миллиона. К сожалению, из-
за географического положения 
и природно-климатических 
условий региона все пахотные 
земли подвержены эрозии. 
Ежегодный смыв почвы до-
стигает десяти тонн на гектар. 
При этом потеря каждого сан-
тиметра гумусового горизонта 
сопровождается снижением 
урожайности зерна на центнер 
с гектара.

Из-за ветровой эрозии в 
среднем за год выдувается 
около 20 тысяч гектаров по-
севов сельскохозяйственных 
культур, что снижает их уро-
жайность более чем на одну 
треть. В результате, по данным 
агрохимической службы Во-
ронежской области, почти 

половина пахотных площадей 
характеризуется низким со-
держанием гумуса, более 65 
процентов - дефицитом фосфо-
ра и 43 процента – нехваткой 
калия.

Из 32 сельских районов об-
ласти 20 расположены в зоне 
недостаточного увлажнения с 
годовым количеством осадков 
от 420 до 560 миллиметров. 
Остальные 12 районов нахо-
дятся в зоне сухого земледелия 
с годовым количеством осадков 
до 400 миллиметров. Каждый 
третий год там отмечаются 
интенсивные засухи и суховеи. 
Поэтому в области реализуется 
программа, направленная на 
сохранение и восстановле-
ние плодородия почв. На её 
реализацию с 2009-го по 2013 
годы выделено более 19 млрд. 
рублей. 

Как отметил Анатолий Спи-
ваков, фактический объём 
финансирования за 2009-2012 
годы составил почти 15 млрд. 

рублей. Это позволило прове-
сти обследование почв, внести 
органические и минеральные 
удобрения, реконструировать 
оросительные системы, по-
строить противоэрозионные 
сооружения и создать защит-
ные лесные насаждения.

Проделанная работа дала 
хорошие результаты. Так, ва-
ловой сбор зерна за 2009-2012 
годы составил 10 млн. 485 
тысяч тонн, сахарной свеклы –  
17 млн. 956 тысяч тонн, подсол-
нечника – 3 млн. 79 тысяч.

Есть в реализации про-
граммы и недоработки. Ру-
ководитель департамента 
аграрной политики области 
заметил, что содержание гу-
муса и питательных веществ в 
почве остаётся низким. Также 
не дали ожидаемого эффекта 
мероприятия по раскислению 
почв. Пока не получила широ-
кого внедрения в производ-
ство адаптивно-ландшафтная 
система земледелия. Не менее 
острой остаётся проблема 
контроля за рациональным 
использованием земель сель-
хозназначения.  Анатолий 
Спиваков выразил уверен-
ность в том, что в течение 
этого года основные недочёты 
будут устранены.

К чернозёму – с заботой

Из 32 сельских районов Воронежской области 12 
находятся в зоне сухого земледелия. Остальные 20 
районов расположены в зоне недостаточного увлаж
нения. Такие неутешительные цифры прозвучали в 
докладе руководителя департамента аграрной по
литики региона Анатолия Спивакова на заседании 
правительства области.

Сельское хозяйство | В Воронежской области  
20 районов расположены в зоне недостаточного увлажнения

егор УлАНоВ

Напомним, что последний 
раз группа предпринимателей 
встретилась с мэром 22 фев-
раля. Сергей Колиух ответил 
на все вопросы собравшихся, 
и подчеркнул, что ранее было 
заключено соответствующее 
четырехстороннее соглаше-
ние, которое наложило ряд 
обязательств на тех, кто его 
подписал. Глава Воронежа 
предложил провести отдель-
ное совещание с участием всех 
заинтересованных сторон, на 
котором будут заслушаны от-
ветственные за исполнение 
пунктов, утвержденных согла-
шением администрации города, 
МУП «Центральный рынок», 
руководства «Фламинго» и 
самих предпринимателей.

Открывая совещание, Сер-
гей Колиух заявил, что рекон-
струкция рынка неизбежна – 
это единственная возможность 
его сохранить. 

Впрочем, против самой 
реконструкции не выступают 
уже ни предприниматели, ни 
их покупатели. Согласно опро-
су общественного мнения, про-
веденному в январе 2013 года 
ИОМ «Квалитас», лишь 10,5 
процента опрошенных счи-
тают возможным сохранить 
рынок в том виде, в котором 
он существует сейчас.

Мэр заверил предпринима-

телей, что полностью разделяет 
озабоченность, связанную с 
изменениями привычного хода 
ведения их бизнеса, и задача 
сделать все, чтобы реконструк-
ция прошла в установленные 
сроки с минимальными не-
удобствами для всех, является 
общей.

– Администрацией города 
предприняты все меры для того, 
чтобы на время реконструкции 
вы не остались без работы. Как 
мы и обещали, каждому были 
предложены места на действу-
ющих рынках города, кого-то 
они не устроили. Мы достигли 
совместной договоренности, 
что более 450 предпринимате-
лей, подписавших соглашение, 
перейдут в первоочередном 
порядке в здание бывшего 
клуба «Фламинго». Сейчас там 
активно ведется подготовка 
помещений. Определены и со-
гласованы графики всех этапов 
работ по реконструкции рынка. 
Прошу вас не препятствовать 
их проведению, поскольку 
только от нас с вами зависит то, 
насколько быстро вы вернетесь 
в новое здание Центрального 
рынка, – подчеркнул Сергей 
Колиух.

Предпринимателей, в пер-
вую очередь, заинтересовал 
ход подготовки помещений 
«Фламинго» к организации 
там торговли. Также от имени 
большинства из согласившихся 

на этот переезд они выразили 
беспокойство по поводу соблю-
дения сроков работ и возмож-
ного повышения стоимости 
аренды места.

Сергей Колиух предоставил 
слово представителю «Фла-
минго» Игорю Иванникову, 
который сообщил, что обще-
строительные работы ведутся 
по графику, есть все необхо-
димые материалы, рабочих 
хватает:

– У нас нет никаких сомне-
ний, что технически помещения 
будут полностью готовы при-
нять вас 1 апреля, как сооб-
щалось ранее, на 70 процентов 
работы уже выполнены. Сейчас 
мы совместно со структурами 
администрации решаем послед-
ние организационные моменты, 
и в ближайшем будущем наме-
рены приступить к заключению 
договоров на предоставление 
торговых мест. Между нами 
заключено соглашение, и мы 
со своей стороны готовы его 
неукоснительно соблюдать, в 
том числе и в отношении стои-
мости торговых мест. Заверяю 
вас, что она не будет выше той, 
по которой вы работали на 
Центральном рынке. При этом 
мы обеспечим лучшие условия, 
особенно для «вещевиков» – 
отопление зимой и кондицио-
нирование летом.

Сергей Колиух дал отдель-
ное поручение подготовить 

форму предварительного до-
говора с предпринимателями 
для изучения и согласования. 
В документе должен быть про-
писан расчет стоимости торго-
вого места.

После глава Воронежа пре-
доставил слово руководителю 
Управления главного архитек-
тора Антону Шевелеву, кото-
рый представил собравшимся 
обновленную концепцию ре-
конструкции Центрального 
рынка. Напомним, что было 
принято решение организо-
вать под территорией рынка 
двухуровневую подземную 
парковку, в связи с этим проект 
потребовал корректировки.

– Имевшийся проект рекон-
струкции актуален, одобрен 
градостроительным советом, 
прошел госэкспертизу, поэтому 
специалисты ориентировались 
на него. Фактически рынок 
будет возведен вновь в тех же 
геометрических параметрах, 
возможен снос старого зда-
ния, поскольку добавляется 
два уровня парковки – по 400 
машиномест на каждом. Этот 
вопрос будет изучаться спе-
циалистами дополнительно. 
Рассматривались варианты с 
большим количеством мест, 
но необходимо было соблюсти 
баланс с торговыми площа-
дями. Предложенные сейчас 
проектировочные решения та-
ковы, что, несмотря на органи-

зацию парковки, ни торговые 
площади, ни количество мест 
сокращаться не будут. Также 
предусмотрено и благоустрой-
ство прилегающей территории, 
– рассказал Антон Шевелев.

– Создание парковки в ито-
ге создаст удобства как для 
предпринимателей, так и для 
их клиентов. Более того, это в 
значительной степени решит 
проблему дефицита парковоч-
ных мест в центральной части 
города, – подчеркнул глава 
Воронежа.

Особое внимание Сергей 
Колиух уделил проработке 
грамотной схемы организации 
дорожного движения и назем-
ных парковок на прилегающих 
к территории рынка улицах.

– Транспортная доступность 
торгового объекта должна быть 
существенно улучшена – после 
завершения работ все приле-
гающие улицы должны быть 
расчищены от стихийных пар-
ковок, – обратился мэр к руко-
водителю Управления транс-
порта Владимиру Анисимову. 
– В конечном итоге это также 
будет выгодно всем: и предпри-
нимателям, и покупателям.

Сергей Колиух сделал ак-
цент на том, что рынок вернет 
свою изначальную специализа-
цию – сельскохозяйственную, с 
наличием сопутствующих то-
варов. Ориентирован он будет 
на производителей Воронеж-

ской области. Таким образом, 
удастся обеспечить горожан 
свежими и качественными про-
дуктами, чего хотят, в первую 
очередь, сами воронежцы. При 
этом мэр отметил, что созда-
ются дополнительные места 
в непосредственной близости 
– в помещениях «Фламинго», 
которые можно будет про-
должать использовать и после 
введения нового Центрального 
рынка в эксплуатацию, в том 
числе и для торговли одеждой, 
промтоварами.

На совещании глава города 
также заслушал представи-
телей Управления развития 
предпринимательства, потре-
бительского рынка и инноваци-
онной политики, Управления 
имущественных и земельных 
отношений, МУПа «Централь-
ный рынок» и т.д., которые 
доложили о ходе исполнения 
утвержденных графиков работ 
и пунктов четырехстороннего 
соглашения. А также ответили 
на все вопросы предпринима-
телей.

В завершение совещания 
глава города поблагодарил 
предпринимателей за кон-
структивную позицию и готов-
ность совместно обсуждать и 
решать возникающие пробле-
мы, а также выразил готовность 
проводить дополнительные 
встречи, если таковые пона-
добятся. 

Выгоду оценят все
Продолжение темы | На межведомственном совещании в администрации города Воронежа предпринимателям  
Центрального рынка представили обновлённую концепцию реконструкции 

Диалог – взаимозаинтересованный.                                                                           Знакомая картина изменится только в лучшую сторону.

Рабочее совещание по 
реконструкции Централь
ного рынка, на котором 
кроме представителей 
всех заинтересованных 
муниципальных служб и 
ведомств присутствовали 
и предприниматели, про
шло в мэрии Воронежа. 
Вёл совещание глава 
города Сергей Колиух. Так
же к участию были при
глашены заместитель 
председателя Воронеж
ской облдумы Владимир 
Нетесов и депутат горду
мы Галина Кудрявцева. 
Следует отметить, что на 
этот раз встреча прошла 
в спокойной конструктив
ной обстановке.

евгения ДВоРНиКоВА

Как пояснила заместитель 
председателя областной Обще-
ственной палаты Любовь Шев-
лякова, подобное заседание 
- это первый случай отчёта 
парламентариев перед обще-
ственностью в России. «Мы хо-
тим, чтобы такие отчёты стали 

ежегодными», - отметила она. 
Основной задачей заседа-

ния, по словам председателя 
Общественной палаты Алек-
сандра Соловьёва, стало рас-
смотрение реальных достиже-
ний общественников для вы-
явления общей картины того, 
что происходит в Воронежской 
области.

В ходе встречи представите-
ли Палаты доложили о своей 
работе в 2012 году и подели-
лись планами на нынешний. 
Отметили развитие здраво-
охранения, дорожной инфра-
структуры, положительную 
динамику в развитии малого 
и среднего бизнеса и других 
сферах социальной и экономи-
ческой жизни области. Члены 
совета отчитались не только 
о положительных моментах 
своей деятельности, но подели-
лись и напомнили о проблемах, 
которые волнуют, прежде все-
го, жителей региона. 

Так, одной из самых набо-
левших названа тема ЖКХ, в 
которой, по словам парламен-
тариев, ещё много предстоит 
сделать для того, чтобы работа 
отрасли была прозрачна и 
эффективна. В связи с этим 
решено создать постоянную 
комиссию по вопросам ЖКХ в 
Общественной палате. Кроме 
того, решено уделять больше 
внимания образовательной 
сфере, в которой также есть 
свои проблемы. 

В ходе дискуссии, которая 
состоялась после докладов, 
депутаты поддержали актив-

ную позицию общественников 
и выразили готовность решать 
любые значимые для граж-
дан вопросы на федеральном 
уровне.

Внимание депутатов к те-
кущим проблемам в развитии 
промышленности привлёк 
Александр Соловьёв, сказав, 
что хотя Воронеж и является 
промышленным городом, се-
годня внятной государствен-
ной политики по развитию 
промышленности не видно. По-
этому «задача парламентариев 
– потребовать от профильных 
министерств и ведомств кон-

кретные ответы на конкретные 
вопросы и решение проблем 
всех отраслей промышленно-
сти в кратчайшие сроки».

- На мой взгляд, сейчас про-
исходят серьёзные процессы в 
формировании гражданского 
общества, поэтому крайне важ-
но опираться на его мнение, – 
заявил председатель Комитета 
по вопросам собственности 
Государственной думы шесто-
го созыва Сергей Гаврилов. 
– Такие встречи, как сегодня, 
помогут нам стать более после-
довательными в решении задач 
развития нашего региона.

Отчитались по-новому
ответственность власти | На заседании совета Общественной палаты Воронежской области слушали депутатов
В Парламентском центре областной думы о проде
ланной работе перед региональной Общественной 
палатой отчитались депутаты Госдумы РФ от Воронеж
ской области Сергей Гаврилов, Руслан Гостев, Сергей 
Журавлёв, Илья Костунов, Сергей Чижов и сенатор 
Геннадий Макин. 

ирина БоРиСоВА

В заседании участвовали председатели област-
ных отраслевых профсоюзов, крупных первич-
ных профорганизаций области, представители 
департаментов труда и социального развития и 
экономического развития области, ученые ВГУ.

Проектами законов устанавливается состав 
потребительской корзины и порядок опреде-
ления прожиточного минимума на следующие 
пять лет. 

Поскольку величина прожиточного ми-
нимума предназначается для оценки уровня 
жизни населения субъекта РФ при разработке 
и реализации социальных программ, оказания 
необходимой социальной помощи гражданам, 
определения минимального уровня оплаты 
труда во внебюджетной сфере и других целей, 
профсоюзы заинтересованы в том, чтобы этот 
показатель был максимально оценен, реально 
приближен к покупательной способности и 
фактическим расходам малоимущих граждан. 
Тем более что потребительская корзина и 
принципы ее расчета не пересматривались в 
течение 13 лет.

По итогам обсуждения департаментам тру-
да и социального развития и экономического 
развития области профсоюзной стороной ре-
комендовано рассмотреть предложения, направ-
ленные на улучшение состава потребительской 
корзины в части повышения норм на продукты 
питания, увеличение доли расходов на непро-
довольственные товары и услуги, а также на их 
индексацию в условиях роста цен. В конечном 
счете это приведет к увеличению прожиточного 
минимума.

Исходить из реалий
Профсоюзы | Потребительская корзина и прожиточный 
минимум должны соответствовать покупательной способности 
и фактическим расходам малоимущих граждан
26 февраля в областном совете проф
союзов состоялся «круглый стол», на 
котором обсуждали проекты законов Во
ронежской области «О потребительской 
корзине в целом по Воронежской обла
сти» и «О внесении изменений в Закон 
Воронежской области «О прожиточном 
минимуме в Воронежской области».

в Воронежской области 
реализуется более 150 

инвестиционных проектов. Из 
них большинство – в сфере 
сельского хозяйства, особенно 
в животноводстве. Большой 
рост инвестиций задуман 
и в промышленности – за 
счёт индустриальных парков 
в трёхлетней перспективе 
планируется привлечь не 
менее 15 миллиардов . 

Немецкие 
предприниматели 

главные барьеры для развития 
бизнеса в РФ по-прежнему 
видят в бюрократии и 
коррупции.   



Михаил Лылов.

КОРОТКО ОбО всём
twitter.com/KommunaNews

Реклама.
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Тамара Гашимова

Говорили о дистанционных 
технологиях, о русском языке 
и литературе как основе рос-
сийского образования и вос-
питания, о жилье для молодых 
педагогов, школьном питании 
и автобусах, недавно принятом 
Законе «Об образовании в 
Российской Федерации», раз-
мышляли по поводу проекта 
–Всероссийского педагоги-
ческого собрания «Воспитай 
ребенка-сироту!». 

Министр образования и 
науки РФ Дмитрий Ливанов, 
отвечая на вопросы учителей, 
отметил, что в этом году сель-
ские школы получат допол-
нительную государственную 
поддержку, быстрый доступ в 
Интернет и транспорт. Что ка-
сается зарплаты, то благодаря 
новому закону она не может 
быть ниже средней по региону. 
По его словам, за последние 
месяцы оклады в образовании 
выросли на 40 процентов. 

- Главное - обеспечить спра-
ведливость и прозрачность 
распределения средств, - под-
черкнул министр. - Все жало-
бы, поступающие от учителей, 
недовольных распределением 
средств, будут тщательно раз-
бираться. 

Но больше других всех 
без исключения собравшихся 

обрадовали его слова о том, 
что сельские школы больше 
не закроют. Кроме этого, от-
ныне финансирование мало-
комплектных школ не будет 
зависеть напрямую от ко-
личества учеников, школам 
дадут столько денег, сколько 
понадобится. 

Учитель немецкого языка 
Дроздовской школы Оль-
ховатского района Наталья 
Ясиновская участвовала в 
заседании Ассоциации учи-
телей сельских школ России 
«Учительский дом на селе: чья 
это забота?» 

- В процессе дискуссии 
возникло много вопросов: 
кто должен быть инициато-
ром реализации программы 
«Учительский дом»? - делится 
Наталья Анатольевна. - Как 
ехать работать в село, если там 
нет жилья? Могут ли обще-
ственные организации иметь 
влияние на выполнение ини-
циативы «Учительский дом»? 
Как быть учителям, которые не 
попадают в категорию «Моло-
дые учителя», не подходят для 
программы «Ветхое жилье», но 
их дома требуют капитального 
ремонта, например, замены 
крыши, пола, реконструкции 
стен? Одной из самых важных 
проблем является слабая ин-
формированность молодых пе-
дагогов: администрации школ, 

только единицы педагогов зна-
ют, что такая программа есть. 
Конечно, молодому учителю 
нужен толчок. Администрация 
школы должна проявить за-
боту и заинтересованность в 
том, чтобы оставить молодого 
учителя работать в сельской 
школе. Эта проблема касается 
также местных властей, они 
должны помогать развивать-
ся селу, а значит, привлекать 
молодых специалистов. Ещё 
великий педагог В.А. Сухом-
линский говорил, что школа – 
это колыбель народа. И чем 
больше народ проявляет забо-
ту о школе, тем блистательнее 
будущее этого народа.

В работе дискуссионной 
площадки «Школьному пита-
нию – знак качества» участво-
вала учитель информатики 
и ИКТ Павловской средней 
школы №2 Екатерина Гусева. 

- Федеральный экспери-
мент в рамках приоритетного 
национального проекта «Об-
разование» по совершенство-
ванию школьного питания 
завершился, а что дальше? В 
современном обществе, где 
дети предпочитают кока-колу 
и чипсы, когда СМИ ведут ак-
тивную пропаганду фаст-фуда, 
когда около 70 процентов 
ребят призывного возраста 
не идут служить в армию по 
состоянию здоровья, вопрос 
организации здорового пита-
ния детей в школе является 
наиболее значимым, - считает 
Екатерина Викторовна. - Се-
годня основными проблемами 
организации питания в шко-
лах являются географические 
и экономические особенности 
регионов и осуществление 

контроля качества питания 
на местах. Конечно, большим 
подспорьем являются вы-
ращенные в пришкольных 
садах и на огородах фрукты 
и овощи, но не везде они со-
хранились. Учителя предло-
жили организовать на местах 
ассоциации по контролю ка-
чества питания школьников, 
привлекая родительские ко-
митеты. Сейчас Минздрав 

России вместе с заинтересо-
ванными министерствами и 
ведомствами, общественными 
организациями, включая ВПС, 
приступил к разработке про-
екта федерального закона о 
здоровом питании для детей. 
В этом документе должны 
найти отражение важнейшие 
требования к организации ка-
чественного горячего питания 
школьников.

Учителя химии Краснян-
ской школы Новохопёрского 
района Елену Арчакову и мате-
матика из Елань-Коленовской 
школы №2 Светлану Зирка 

заинтересовало обсуждение 
перспектив развития дистан-
ционных технологий. 

- В нашей школе апробиру-
ется такой проект, как «Теле-
школа», – рассказывает Еле-
на Арчакова. – Разработаны 
уроки, тесты для подготовки 
к экзаменам в выпускных 
классах для самостоятельной 
работы, также школьники мо-
гут работать в режиме он-лайн. 
Часть заданий проверяет учи-
тель, остальное – компьютер. 
Благодаря другому проекту 
одарённые ученики получили 
возможность заниматься с 
преподавателями ведущих 
воронежских и российских 
вузов. 

Было интересно послушать 
коллег из других регионов. 
Так, директор школы  в Ли-
пецкой области Андрей Ко-
робов поделился  опытом ис-
пользования дистанционного 
изучения  литературы и миро-
вой художественной культуры 
через онлайн-уроки. Ученики 
общаются через скайп с педа-
гогами из районной школы. 
Согласна с ним, что не все 
дисциплины можно осваивать 
через онлайн-общение. На-
пример, русский язык, химия, 
физика – здесь без проверки 
тетрадей, проведения опытов 
не обойтись. Опыт соседей 
можно применить и у нас. 
Пора кардинально изменить 
отношение к малокомплект-
ной школе и школьному учи-
телю, мы можем и должны 
сделать так, чтобы  условия 
и качество образования в 
сельских школах не уступа-
ли образованию в столице и 
крупных городах.

Школы на селе закрывать не будут
образование | Такое обещание дал министр образования Дмитрий Ливанов  сельским учителям
В Московском институте стали и сплавов состоялся 
Всероссийский форум учителей сельских школ, на ко-
торый приехали 827 педагогов из 64 регионов страны. 
Воронежскую область представляли 16 человек. Они, 
как и их коллеги, участвовали в работе дискуссионных 
площадок, диалог-клубов, «круглых столов», секций, за-
седаниях Ассоциации учителей сельских школ России, 
презентации проектов. 

Рассказы
от валерия Тихонова

Иду по тротуару – весной 
пышет вовсю, молодостью... 
А вот и она сама, лет эдак по 
15-16, в распахнутых курт-
ках, со смехом веселым, - 
спешит куда-то. «Молодым 
везде у нас дорога», вспоми-
наю и схожу на обочину. Но 
проснувшаяся тут же строчка 
из той же песни –«Стари-
кам везде у нас почет» воз-
вращает меня назад. И зря! 
Плотная, во всю ширину 
дорожки стена молодой по-
росли, не привитая вовремя 
черенками понятий « Почет», 
«Уважение к старшим», це-
пляет и волочет меня, будто 
неводом, пока не выныриваю 
в случайно образовавшуюся 
брешь.

…Натруженные жизнью 
и больные ноги старушки 
никак не могут преодолеть 
автобусные ступеньки, хоть 
убейся! Мучается бабуля, 
ищет по привычке помощь 
людскую. Да вот же она! И 
в салоне сидит, да только, 
почему-то в газету или в сто-
рону глаза отводит. И в трех 
шагах стоит, весело гогоча и 
попивая пиво из банок. Но 
что им всем нынче чужая 
боль, какая с нее выгода?

- Куда прешь без очереди? 
– рычит прочно и давно за-
крывшая чье-то человеческое 

лицо маска бездушия, пре-
зрения и даже откровенной 
ненависти. Плевать ей на 
седину старческую, боль не-
прикрытую, орденские план-
ки ветеранские…

Как много нынче масок 
этих кругом - без возраста, 
пола, чувств человеческих! 
Они мчат в дорогущих авто 
с бешеной скоростью, ще-
дро «окрапляя» прохожих 
грязью из луж, а то и вовсе 
сбивая их со своей дороги 
вседозволенности, хамства, 
озлобленности; оскорбляют 
и унижают людей в учреж-
дениях, магазинах, аптеках; 
крушат уличные заборы за-
сыпают мусором город, леса, 
берега рек… Они бесстыдно 
глядят на всех и вся свои-
ми презренно-надменными 
прорезями-глазками, рычат 
хищно, забыв о своем че-
ловеческом достоинстве и 
главном предназначении 
– быть Человеком. Всегда 
– независимо от политиче-
ских реформ, экономиче-
ских кризисов, погодных 
катаклизмов..

Это я про нас с вами, до-
рогие мои сограждане! Мо-
жет, «откроем личико» свое 
человеческое да улыбнемся 
друг другу доброй улыбкой? 
Как люди…

Наблюдая  
за наблюдающим 
вернисаж | Видеоработы  
Михаила Лылова и Пола Хадж Бутроса  
в  воронежской галерее «Х.Л.А.М» 
виталий Черников 
Фото автора 

Пять лет назад Михаил 
увлёкся современным ис-
кусством и принял участие 
в первой выставке гале-
реи. Потом он отправился 
учиться в Швецию. Домой 
вернулся со своим проек-
том «Следи за собой». 

На открытии выставки он 
предложил публике «посмо-
треть на неё, как на сновидение 
или какую-то другую форму 
чувствования, не обязательно 
рациональную, не обязательно 
интеллектуальную». Беседуя с 
кем-то из заинтересовавшихся 
зрителей, художник поделился 
наблюдением, что в Европе 
вызвать чувственную реак-
цию на искусство непросто, и 
художник вынужден читать 
аудитории длинную лекцию 
со ссылками на современных 
философов и искусствове-
дов. В России такой способ не 
действует. Неважно, сколько 
умных книг ты можешь на-
изусть процитировать, если 
твоё творчество не вызывает 
душевного отклика. 

- Было очень много людей, 
которые безвозмездно помогли 
мне при создании фильма, при-
няли участие в съёмках. Всё 
это происходило не так, как в 
Европе – без контрактов, без 
предварительных договорён-
ностей. Я мог позвонить мало-
знакомым людям. В Европе не 
всегда получается так, - при-
знался Михаил. 

…Хотя и «душевный отклик» 
россиянина в 2013 году может 
проявиться непредсказуемо. 
Некоторые специально ездят 
в другой город на выставки 
в поисках экспонатов, якобы 
оскорбляющих их «чувства». 
В машине заранее припасены 
бейсбольная бита и донос в 
прокуратуру. 

Цитата из авторской анно-
тации к выставке: «Для того 
чтобы рассмотреть домини-
рующие эмоциональные то-
нальности повседневности, 
работы на выставке выстраи-
ваются между двумя полюсами 
«жизни». А именно - «жизни» 
понимаемой как телесная, био-
логическая субстанция, но так 
же и как общественная, поли-
тически детерминированная и 
выраженная жизнь». В разных 
городах и странах Лылов и Бу-
трос зафиксировали на видео 
фрагменты повседневности и 
предлагают нам вниматель-
нее всмотреться в неё. Вот 
деревья стоят, вот люди сидят 
(некоторые, кажется, чего-то 
ждут); птица пролетела, а по-
том – самолёт. Ведь не может 
же быть, чтобы за всем тем, что 
мы видим каждый день из окна 
маршрутки, не таилось нечто 
Большее. 

У экранов постепенно об-
разовалась небольшая толпа, 
состоящая почему-то преиму-
щественно из девушек. Они 
внимательно всматривались 
в лица своих современников, 
которые, казалось, не подозре-
вали, что за ними наблюдают. 

Если бы кто-то догадался 
снять на видеокамеру зрителей, 
кино могло бы получиться 
крайне трогательное и даже в 
чём-то поучительное. 

виталий Черников 

Вот что пишет об этой 
группе (к сожалению, оста-
вившей после себя до обидно-
го мало записей) саксофонист 
Сергей Летов: «Это совер-
шенно уникальное явление в 
культуре конца XX века. Это 
единственный стабильный 
коллектив в России, который 
играл неподражательную 
оригинальную неакадемиче-
скую музыку еще в советские 
доперестроечные времена, 
да к тому же не подпольно, 
а активно её пропаганди-
руя вплоть до выступления 
в колхозах и концертах «в 
рабочий полдень». «Архан-
гельск» Резицкого умудрялся 
непостижимым мне образом 
играть авангардистскую про-
грамму даже в центральном 
ресторане Архангельска и су-

мел приучить к ней местную 
публику». 

Одну из композиций, ис-
полненных на концерте в 
книжном клубе «Петровский», 
участники «Арт-ансамбля» 
посвятили памяти своего учи-
теля. 

Лидер «Арт-ансамбля» - 
гитарист Тим Дорофеев. Он 
продолжает дело Резицкого, 
проводя в родном Архангель-
ске фестивали джаза и блюза. 
В составе группы – один из 
виртуознейших российских 
барабанщиков Олег Юданов. 
Среди пятерых участников 
проекта в Воронеже он, ве-
роятно, наиболее известен – 
честное слово, непросто забыть 
его появления на «Джазовой 
провинции». Как раз на одном 
из фестивалей он выступал в 
составе проекта ещё одного 
участника недавнего концерта 

в «Петровском» - саксофо-
ниста Алексея Круглова. Вот 
каким выглядело это на «Про-
винции»: «Круглов то играл 
сразу на трёх саксофонах, то 
выдувал нечто атональное из 
флейты в недра рояля «August 
Forster», то исчезал со сцены, 
чтобы неожиданно, словно 
по мановению волшебной 
палочки, возникнуть где-то 
посередине зала. А то, что 
творил барабанщик и перкус-
сионист Олег Юданов, иначе 
как священнодействием, и не 
назовёшь». 

И вот спустя несколько лет в 
книжном клубе «Петровский» 
звучала музыка двух компо-
зиторов – Тима Дорофеева и 
Алексея Круглова. Программа 
воронежского концерта по-
строена была на контрастах. 
Настроение дорофеевских 
номеров более лирично. Уже 
по концерту на «Джазовой 
провинции» было заметно, что 
улыбчивый Круглов тяготеет к 
мрачноватому гротеску. Вот и 
его «Поэт» (звучавший в «Пе-
тровском» сразу после светлых 
и умиротворённых дорофеев-
ских «Узоров») показался мне 
чем-то близким по духу песне 

«Вы жертвою пали». Во время 
исполнения лихой интерпре-
тации народной песни «Как 
летел павлин» музыканты 
прямо со своими инструмента-
ми отправились в прогулку по 
ликующему зрительному залу 
(за исключением Юданова, вы-
дававшего в ту минуту одно из 
своих неописуемых соло). Что-
бы, вернувшись, сыграть – как 
логичное продолжение этой 
вещи – внешне не слишком-то 
весёлое кругловское «Вос-
хождение». 

При этом от самого кон-
церта, как ни удивительно, 
послевкусие осталось вполне 
праздничное. В исполнении 
«Арт-ансамбля» даже траге-
дия выглядит как-то обаятель-
но. Даже в самой «мрачной» 
вещи присутствует элемент 
комический. Тот же Алексей 
Круглов на концерте играл 
на двух саксофонах: один из 
них – настоящий, второй – 
детский, игрушечный, трога-
тельно жёлтый. 

Не случайно же оказавшая-
ся среди зрителей маленькая 
девочка весь концерт при-
плясывала под музыку «Арт-
ансамбля». 

Архангельские узоры 
музыка | В Воронеже выступил джазовый «Арт-ансамбль» 
Костяк этого проекта – музыканты из Архангельска, 
когда-то игравшие в легендарной группе, названной 
в честь этого города. Взгляните на карту мира: не так 
уж много на планете мест, столь далёких от джаза. Тем 
не менее основанный Владимиром Резицким «Архан-
гельск» был одним из первых в СССР новоджазовых 
коллективов. И, судя по отзывам тех, кто слышал их 
музыку, одним из самобытнейших. 

Тим Дорофеев.                                                                                                                           Алексей Круглов.
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 Давно их не видел. Почти 
с окончания школы. А тут за 
неделю сразу две встречи.

Она – бывшая отличница, 
школу с медалью закончила.

 -  А вот в  жизни по-
другому все вышло, - гово-
рит она мне все с той же, как 
в юности, совсем не поста-
ревшей улыбкой. – В инсти-
тут не поступала – родители 
болели. Когда похоронили, 
с братом меньшим оста-
лась… Потом замуж вышла, 
уехали под Тулу - на родину 
мужа. На швею выучилась, 
на фабрике работала. Он на 
шахте. Неплохо жили. Пока 
не рухнуло все - и фабрику, 
и шахту позакрывали. Без-
работными посидели - нюх-
нули пороху…

 - Сейчас - то как?
 - А ничего, жить мож-

но, - смеется бывшая одно-
классница. – Пенсии, хоть и 
никудышные, оба получаем. 
Муж сторожем подрабаты-
вает. Картошка, овощи свои 
– огород выручает. Кабанчика 
держим. Дети с внуками при-
дут – стол царский! Пообща-
емся, так на душе радостно. 
Главное - живы, здоровы все 
- и слава Богу!

- В Лисках нечасто, навер-
ное, бываешь?

- Редко приезжаю – доро-
говато. А на могилках роди-
тельских побывать все равно 
надо. Брата проведать…

 Говорит, а у самой улыбка 
с лица не сходит. И глаза жи-
вые такие, лучистые!

 А через два дня его встре-
тил. Тоже в нашем классе 
учился. Середнячком был, 
у отличницы той контроль-
ные списывал. Глянул на 
него и не узнал. Растолстел, 
лоснится весь,  одежка с 
иголочки. Рядом джип до-
рогущий. Даже неудобно 
стало спрашивать о чем-то. 
И так все ясно...

 А он вдруг жаловаться на-
чал. На жизнь свою суетную, 
бизнес этот проклятущий. На 
налоги да поборы всякие.

- Веришь, - не выберу 
время с женой куда-нибудь 
на океан, хоть на недельку 
рвануть! То одно, то другое. 
Затеял коттеджик слепить 
в Подмосковье, так столько 
препон - не разгребешь! Ма-
шину вот заменить надо, а 
руки не доходят, - огорченно 
вздохнул он…

 Не обиженный вроде бы 
жизнью школьный товарищ 
стоял передо мной. А мне, 
почему-то жалко его стало. 
Уж больно лицо у него недо-
вольное, обреченное какое-то. 
И в глазах - ночь…

Смотрю на него, а сам 
отличницу нашу вспоми-
наю, улыбку ее веселую. – И 
впрямь, - думаю, - не все сча-
стье в деньгах! Коли от жизни 
радости нет.

Две встречи

Такие разные... 
Ноябрьским утром рас-

светает не скоро. Время к 
восьми, а на улице темно, 
будто ночью. Да еще и стрел-
ки часов теперь не перево-
дим. Вот и плывут в темноте 
человеческие фигуры и фи-
гурки. Кто на работу, кто по 
делам своим житейским…Но 
больше ребятня в школу.

Одни – стайкой щебечу-
щей, другие – поодиночке, 
третьи – за руку со стар-
шими. Кого-то, даже на ма-
шинах к порогу школьному 
подвозят!

А это что за «Филиппок-с 
-ноготок» впереди меня во 
тьме кромешной шагает? По-
равнявшись, вижу девчушку с 
рюкзачком за плечами.

- Не боишься одна-то? – 
спрашиваю.

- Так, Оля, сестра, прово-
жать не хочет, а маме с папой 
на работу надо, - дает мне та 
исчерпывающий ответ. И тут 
же смело добавляет: - А меня 
тут все знают! И Цуцик, и 
Ветка, вон сбоку бегут, охра-
няют. – И, будто подтверж-
дая слова своей подопечной, 
дружно залаяли неподалеку 
какие-то собачонки.

- И в каком же ты классе?
- Во втором.
- В «семнадцатой» учишь-

ся? – по старой привычке 
спрашиваю про школу.

- В 41-й, - поправляет меня 
девчонка. - Это она раньше 
семнадцатой называлась.

Доходим до освещенно-
го тротуара, и я, пожелав 
успехов, прощаюсь со своей 
маленькой незнакомкой. Ра-
дуясь в душе, явно не по воз-
расту ее самостоятельности и 
смелости…

А вот и еще одна встре-
ча. Теперь уже под ярким 
светом уличных фонарей. 
Школьника, лет одинадцати, 
ведет за руку бабушка, держа 
в руке портфель внука. Тот, 
«запакованный» в теплые 
одежды, даже нос в пуховом 
шарфу утонул, будто на при-
цепе волочится за бабулей. 
Вспотевший, полусонный, 
вялый…

Эту пару я встречаю уже 
который год. Осенью, зи-
мою, весной, в течение всего 
учебного года. За это время 
мальчишка заметно изменил-
ся, подрос, теперь уже точно 
в класс пятый ходит. Одно 
лишь остается неизменным, - 
эта вот «сверхутепленность» 
мальчонки при любой по-
годе, и портфель в бабуш-
киной руке. Разные могут 
быть обстоятельства такой 
повышенной опеки ребенка, 
но мне почему-то стало его 
откровенно жаль. 

Такие вот две утренние 
картинки. Разные, как все на 
этом свете. Как все мы, люди. 
Как Сегодняшнее и Завтраш-
нее этих вот ребят, к которому 
взрослые имеют самое прямое 
отношение…

Человека никто  
не отменял

Дым  
рассеивается 
Курить или не курить, 
решает каждый из нас 
Согласно данным 
опроса, который провёл 
институт общественного 
мнения «Квалитас», 
в Воронеже курят 28 
процентов жителей. 

В основном – это мужчи-
ны, 46 процентов. Курящих 
женщин в Воронеже – 14 про-
центов. Немало курильщиков 
– 38 процентов – среди 25-
30-летних. Реже всего курят 
женатые и замужние участники 
опроса, среди разведённых пар 
число курильщиков достигает 
48 процентов.

Каждый пятый житель Во-
ронежа проявил силу воли и 
бросил курить. Хорошим сти-
мулом к отказу от этой вредной 
привычки является наличие 
детей. По этой причине расста-
лись с сигаретой 25 процентов 
респондентов. Большинство 
воронежцев, а это 52 процента, 
признались, что никогда не 
курили.

Большинство воронежцев, 
а это 88 процентов, одобряют 
запрет на курение в закрытых 
помещениях общественного 
питания. Среди женщин число 
сторонников такого решения 
возрастает до 92 процентов.

Не одобряют новые мето-
ды борьбы с курением десять 
процентов опрошенных, среди 
которых мужчин в два раза 
больше, чем женщин.

Опрос проведён институ-
том общественного мнения 
«Квалитас» методом телефон-
ного интервью. Опрошено 659 
человек.

Светлана ШАМАКИНА.

Поэт и война 
виктор Чирков 

В литературной гостиной Воронежского литературного музея 
имени И.С.Никитина прошла встреча на тему «Великая Отече-
ственная война в творчестве поэта В.Г.Гордейчева (1930—1995)». 
С докладом о его творческом пути и  темах поэзии выступила 
ведущий научный сотрудник музея Г.Вишина. Гости поделились 
своими воспоминаниями о Владимире Гордейчеве. Звучали 
его  стихи, посвященные 70-летию освобождения  Воронежа от 
оккупантов. К этой встрече была подготовлена выставка. В экс-
позицию были включены офорты художника Е.Пошивалова и 
книги поэта. 

вести
Платонова станцуют

Специальным проектом третьего Пла-
тоновского фестиваля станет Творческая 
мастерская Владимира Васильева – вечер 
современной хореографии на «платоновские» 
темы. 

Идея родилась на прошлом фестива-
ле. Мастерская соберёт ярких представи-
телей нового поколения хореографов на 
российском и постсоветском пространстве. 
Среди них – участник первого фестиваля 
Раду Поклитару (Киев), Елена Богданович 
(Москва), Вера Арбузова и Юрий Смекалов 
(Санкт-Петербург), Арина Панфилова 
(Пермь), Дмитрий Залесский (Минск). 
Каждый из них, выбрав произведение 
Андрея Платонова, поставит на его тему 
хореографическую миниатюру с участием 
артистов Воронежского театра оперы и 

балета. Владимир Васильев соединит их в 
один балетный спектакль и примет в нём 
участие в роли ведущего. 

Премьера спектакля состоится 8 июня в 
рамках Платоновского фестиваля на сцене 
театра оперы и балета. Затем спектакль 
войдет в его репертуар. 

Половина билетов продана 
Через две недели после начала работы фе-

стивальных касс продана половина билетов на 
события третьего Платоновского фестиваля 
искусств. 

Вот как прокомментировал это известие 
его директор и художественный руководи-
тель Михаил Бычков: 

- Активность продаж билетов в первые 
две недели намного превзошла наши ожи-
дания. Это свидетельствует о том, что Пла-

тоновский фестиваль действительно стал 
очень заметным и ожидаемым культурным 
событием. И ещё – что и музыкальная, и 
театральная программа этого года содер-
жит по-настоящему уникальные события 
и проекты. Мы благодарны зрителям за 
проявленный интерес и будем делать всё 
от нас зависящее, чтобы оправдать их на-
дежды. 

Тем временем дирекция предпринимает 
шаги по внесению в программу дополни-
тельных спектаклей. Уже продаются билеты 
на ещё один спектакль «В баре «У крокоди-
ла». Он будет сыгран 14 июня в 20 часов. 
Практически достигнута договоренность 
о дополнительных показах спектаклей из 
программы актуального искусства «Плато-
нов. Живя главной жизнью» и «Бабушки» 
театра «Практика».

Валерий ЧАШКИН.

Справка 
«коммуны»
в России 70 процентов 
школ - сельские.  
в них работают сорок 
процентов учителей, 
каждый четвёртый –  
в малокомплектных 
школах. в воронежской 
области 592 сельские 
школы, в которых трудятся 
7493 учителя.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

РЕ
КЛ

АМ
А Продаю в с.Большая Верейка

Рамонского р-на Воронежской обл. 

дом 
дереВянный, 

обложен кирпичом,  85 кв.м,  
все удобства, газ, участок 30 соток, 

надворные постройки, хороший подъезд,
или меняю на жильё в Воронеже. 

Тел.: 8 (47340) 61-221,
 моб. 8-952-104-16-71,  

8-904-212-24-58. РЕ
КЛ

АМ
А

Продам 
гараж

площадь 47 кв. м, 
два уровня, кооператив 

«Сокол», по адресу:
Коминтерновский район, 

ул.Еремеева, 6а, 
Тел.: 8-903-653-69-18, 

292-46-48.

реклама

Шишкарев Александр Владимирович 
(ИНН 463222661077; СНИЛС 044-990-898-07; почтовый адрес: 305016, г. Курск, 

ул. Советская, д. 15а, кв. 69; адрес электронной почты: sav-arbadm@rambler.ru;
 контактный телефон: +79103142284), член НП «СРО АУ СЗ» (ИНН 7825489593; 

ОГРН 1027809209471; 193124, г. Санкт-Петербург, ул. Смольного, 1/3, под. 6), 
утвержденный конкурсным управляющим ОАО «Зерно» (ОГРН 1023601313141; 
ИНН 3631000030; 396840, Воронежская обл., Хохольский р-он, р.п. Хохольский, 

ул. Заводская, 45), признанного на основании Решения Арбитражного суда Воронежской 
области от 08 ноября 2010 г. по делу № А14-1210/2010 4/9б несостоятельным (банкротом), 

сообщает, что 
по результатам открытых торгов 
по продаже посредством публичного предложения имущества должника, 

включенного в состав Лота № 1, сообщение о проведение которых было опубликовано 
в газете «Коммуна» № 8 от 19.01.2013 г., 

победителем признано Общество 
с ограниченной ответственностью 

«АВАНГАРД-АГРО-Воронеж» 
(ОГРН 1053600482539; ИНН 3666128249; 

397837, Воронежская обл., Острогожский р-н, п. Элеваторный, ул. Рабочая, 1), 
предложившее цену 107588894 (сто семь миллионов пятьсот восемьдесят восемь тысяч 

восемьсот девяносто четыре) рубля 40 копеек. 

Победитель торгов не является заинтересованным по отношению к должнику, кредиторам 
и конкурсному управляющему должника.  

Конкурсный управляющий и саморегулируемая организация арбитражных управляющих, 
членом которой он является, участия в капитале победителя торгов не принимают.

Открытое акционерное общество «ВолГО строительное»
(Российская Федерация, город Воронеж (место нахождения общества)

сообщает о проведении 

годоВого собРания акционеРоВ
Форма проведения очередного собрания акционеров: собрание (совместное присутствие 

акционеров).
Дата проведения: 29 марта 2013 года.
Начало собрания: 9 часов.
Начало регистрации: 8 часов.
Место проведения собрания: Российская Федерация, город Воронеж, ул. 20-летия октября, 

дом 66, офис оао «Волго строительное».
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании: 1 марта 2013г.

Повестка дня годового общего собрания акционеров:

1. Избрание счётной комиссии общества.
2. Утверждение годового отчёта ОАО «ВолГО строительное» за 2012г.
3. Утверждение бухгалтерского баланса, отчёта о прибылях и убытках общества за 2012г.
4. Избрание Совета директоров ОАО «ВолГО строительное».
5. Избрание ревизионной комиссии акционерного общества.
6. Утверждение внешнего аудитора акционерного общества на 2013г.

С информацией (материалами), подлежащей предоставлению лицам, имеющим право на 
участие в общем собрании акционеров, можно ознакомиться по адресу: г. Воронеж, ул. 20-летия 
Октября, дом 66,  с 5 по 29 марта 2013 года в рабочее время - с 9 до 12 часов и с 14 до 17 часов, 
кроме выходных и праздничных дней, а также в день проведения собрания, телефоны для справок:  
276-88-21, 277-77-64. 

Для участия в собрании акционерам необходимо иметь при себе паспорт или иной документ, 
удостоверяющий личность. Представители акционеров должны, помимо этого, иметь доверенность, 
заверенную в установленном законодательством Российской Федерации порядке.

совет директоров  оао «Волго строительное».

уважаемые жители ленинского района!
В Бюджетном учреждении Воронежской области

«Ленинский комплексный центр социального 
обслуживания населения «Ваш дом»

оТКрыТ ПунКТ ПроКаТа 
ПроТезно-орТоПедичеСКих изделий 

для населения Ленинского района.
В наличии: трости; костыли, костыли с опорой под локоть; 

ходунки, ходунки с опорой под локоть; кресло-коляска.
Предоставление во временное пользование гражданам предметов проката 

оформляется договором проката протезно-ортопедического изделия  
на платной основе по предъявлению паспорта.

обращаться по адресу: г. Воронеж, ул. 20-летия октября, д. 44, 
тел.: 277-33-94, 277-58-43.

РЕ
КЛ

АМ
А

«Факел» на Кипре

27 февраля закрылось «трансферное 
окно». Команды определились с новичка-
ми, и новых игроков теперь регистрировать 
запрещено. В дозаявочный период состав 
воронежского коллектива пополнили вра-
тарь Илья Мадилов, защитник Владимир 
Ридель, полузащитник Михаил Белов. 
К ним в последний момент добавились 
хавбеки Евгений Духнов (1988 г.р., при-
бывший из ФК «Уфа») и Александр Кот-
ляров (1988, игравший ранее в казанском 
«Рубине», «Химках» и нижнекамском 
«Нефтехимике»), а также форвард Амир 
Бажев (1988, который последние четыре 
года защищал цвета белгородского «Салю-
та»). Всего месяц пробыл в расположении 
«Факела» Владислав Рыжков, с которым 
был сначала подписан, а затем расторгнут 
договор. 27 февраля он улетел в располо-
жение новосибирской «Сибири». Таким 
образом, в команде на сегодняшний день 
числится 26 футболистов, а от услуг девяти 
игроков пришлось отказаться.

24 февраля воронежцы двумя составами 
провели спарринги с представителями 
ближнего зарубежья.

«Факел» (Воронеж) –  
«Ювяскюля» (Финляндия) 2:3 (1:1)

В поединке с командой, которая заняла 
9-е место в чемпионате Финляндии, «Фа-
кел» устроил игру в «догонялки». Финны 
трижды выходили вперед, воронежцы 
дважды настигали соперника, но в третий 
раз отыграться не смогли, да и не успе-
ли - до финального свистка оставалось 
всего восемь минут. Первый мяч вратарь 
«Факела» Асютин пропустил в середине 
первого тайма, а в его концовке финны 
после прострела Черкеса «отметились» 
автоголом. Вторая половина встречи мало 
чем отличалась от первой. Соперник раз-
машисто атаковал, стараясь как можно 
быстрее пройти середину поля, а наши 
игроки тщательно готовили каждую ком-
бинацию и старались больше контролиро-
вать мяч, плетя замысловатые кружева у 
чужих ворот. На экваторе второго тайма 

команды обменялись голами. На точный 
выстрел футболиста «Ювяскюля» «Фа-
кел» ответил голом Гицелова после розы-
грыша углового удара, а заключительный 
отрезок матча принес горячим финским 
парням третий успех. Грамотно сыграв 
в обороне, они удержали минимальное 
преимущество.

«Факел» (Воронеж) –  
«Мика» (Ереван, Армения) 3:1 (2:0)

«Мика» занимает второе место в чем-
пионате своей страны, отставая от лидера 
всего на три очка, и имеет опыт выступле-
ний в Еврокубках, так что представляет 
собой довольно серьезного соперника.

В первом тайме «Факел» имел большое 
преимущество, которое и воплотил в два 
забитых мяча. Михалев отличился после 
розыгрыша углового, а затем свое веское 
слово сказал Акимов, переправивший мяч 
в сетку после флангового прохода Котляро-
ва. По истечении часа игры разыгравшийся 
Акимов оформил «дубль», но одержать по-
беду с крупным счетом воронежцам было 
не суждено. Под занавес встречи в ворота 
«Факела» был назначен пенальти за игру 
рукой, который армянские футболисты 
успешно реализовали.

3 марта у «Факела» заключительная 
товарищеская встреча. Его соперник из-
вестен, это шведский «Броммапойкарна» 
(Бромма).

футбол
Второй учебно-тренировочный сбор футболисты воронежского «Фа-
кела» проводят на кипре. Местом расположения команды стал отель 
«Маргадина» в городе аянапа. как отметил главный тренер «Факела» 
александр Щеголев, сбор проходит достаточно хорошо, условия для 
тренировочного процесса вполне приемлемые, проведению занятий 
способствует и тёплая погода. 

максим СКВорЦоВ

«Дизель» (Пенза) –  
«Буран» (Воронеж) – 3:4

Пенза. Ледовый дворец 
спорта. 3 830 зрителей.

Если воронежцам, решив-
шим главную задачу сезона, 
нужно было только улучшить 
себе условия в плей-офф, то 
хозяевам льда в оставшихся 
матчах победы нужны были 
как воздух. «Дизель» вёл отча-
янную борьбу с краснодарской 
«Кубанью» за возможность 
запрыгнуть в последний вагон 
уходящего поезда. Поддержать 
свою команду в местном Двор-
це спорта собралась внуши-
тельная зрительская аудито-

рия. Отметим, что не остались 
без поддержки и хоккеисты 
«Бурана» - руководство клуба 
пошло навстречу пожеланиям 
болельщиков и бесплатно вы-
делило автобус для поездки 
в Пензу. А самые преданные 
фанаты отправились на выезд 
своим ходом – на автомобилях 
и поездах.

Начало матча прошло с 
преимуществом хозяев льда, 
которые в начале второго пе-
риода повели в счёте с преиму-
ществом в две шайбы. Однако 
вскоре усилиями Бойченко и 
Чистоклетова статус-кво был 
восстановлен. В третьем перио-
де команды вновь обменялись 
заброшенными шайбами (у 

«Бурана» отличился защит-
ник Петушкин), и игра плавно 
перешла сначала в овертайм, а 
затем и в послематчевые бул-
литы, которые лучше испол-
нили гости. Решающий бросок, 
принесший победу «Бурану», 
отлично исполнил форвард Ко-
пытин. Кстати, именно Павел 
Копытин с 25 заброшенными 
шайбами (и это не считая по-
бедных буллитов) стал лучшим 
бомбардиром регулярного чем-
пионата ВХЛ.

Кстати, пензенский «Ди-
зель» всё-таки воспользовался 
осечкой «Кубани» в последнем 
туре и занял спасительное 
шестнадцатое место. 

  
«Буран» (Воронеж) –  

«Кристалл» (Саратов) – 3:2
Воронеж. Дворец спорта 

«Юбилейный». 3 200 зрите-
лей.

Перед матчем на одной из 
трибун болельщики растянули 
пятнадцатиметровый баннер с 
надписью «Спасибо, мужики!», 
а также таблички с номерами 
и фамилиями всех хоккеистов 
«Бурана», завоевавших путёв-
ку в плей-офф.

«Кристалл» очень неудачно 
начал турнир, и только после 
кардинальных перемен в тре-
нерском штабе и составе начал 
штамповать победы одну за дру-

гой. Однако было уже поздно, 
и в число шестнадцати лучших 
волжане не попали. Но надо от-
дать им должное - на поединок 
с «Бураном» они вышли, как 
на последний бой. Счёт в матче 
был открыт только во втором 
периоде, когда Константин Ка-
саткин заработал буллит, и сам 
же его реализовал. Вскоре воро-
нежцы повели в счёте 2:0 после 
стремительной атаки, которую 
завершил Руслан Берников. А 
когда на табло появились циф-
ры 3:0 после того, как хозяева 
льда забросили шайбу, играя 
в меньшинстве, многим пока-
залось, что игра уже сделана. 
Но не тут-то было. Саратовцы 
сражались до конца, и незадолго 
до финальной сирены счёт стал 
3:2. Но всё же игроки «Бурана» 
выстояли, одержав очередную 
победу.

Заняв итоговое седьмое ме-
сто, воронежцы вышли на ярос-
лавский «Локомотив-ВХЛ». 
Первые матчи 1/8 финала Куб-
ка «Братины» пройдут уже в эти 
выходные - 2 и 3 марта на льду 
Дворца спорта «Юбилейный». 
Ответные игры состоятся в 
Ярославле 6 и 7 марта, и если 
потребуется, то решающий 
поединок пройдёт в Воронеже  
10 марта. Напомним, что коман-
ды ведут спор до трёх побед.

В плей-офф – с седьмого места
хоккей
Перед двумя заключительными матчами регулярного 
чемпионата высшей хоккейной лиги хоккеисты «бу-
рана» уже обеспечили себе место в плей-офф. но под-
няться в турнирной таблице как можно выше мечтает 
каждая команда помимо чисто спортивного принципа 
ещё как минимум по двум причинам. Во-первых, первые 
восемь команд имеют преимущество своей площадки. 
Во-вторых, попасть в самом начале плей-офф на пер-
вые три-пять клубов чревато большими неприятностя-
ми: уровень лидеров очень высок. а турнирная сетка 
второго этапа очень проста: первая команда играет 
с шестнадцатой, вторая с пятнадцатой и т.д. Так что 
игры с «дизелистом» и «кристаллом» с турнирной точки 
зрения были очень важны.  

леонид хруЩЁВ

СУдЕБНыЕ ПРИСтАВы ЗА РАБОтОй
«Пожертвовал» автомобилями 

Житель города Лисок А.- гражданин не бедный. Миллион 
туда-сюда для него не проблема. Вот и своему знакомому 
задолжал он более одного миллиона ста тысяч рублей, а от-
давать не торопился. Не раз его приглашали в отдел судебных 
приставов, чтобы добровольно погасил долг, а он и в ус не дул. 
Решив отвлечься от «приставаний» людей в погонах, самоуве-
ренный гражданин отправился отдохнуть за границу. Однако 
пограничники остановили его, поскольку права выезда за 
пределы страны он был лишен. Пришлось возвращаться домой 
и отдавать судебным приставам в счёт погашения долга свои 
автомобили Volkswagen и Suzuki. 

Погнался за дешевизной
 Вероятно, 21-летний житель Воронежа не знал бессмертных 

строк Пушкина о том, что бывает с теми, кто гоняется за деше-
визной. Иначе не стал бы брать на рынке автомобиль «Subaru 
Impreza» 2007 года за баснословно низкую цену. Продавец 
Х. уверял молодого человека, что ему срочно нужны деньги, 
поэтому и продает так дёшево любимый автомобиль. Покупа-
тель обрадовался такому везению, и сделка состоялась. Откуда 
ему было знать, что японский седан стоимостью не менее по-
лумиллиона рублей является заложенным имуществом ЗАО 
«Монолит», и продавать его Х. не имел права. Только когда к 
счастливому покупателю пришли судебные приставы и аресто-
вали автомобиль, юноша понял, какую глупость совершил.

Принудили к исполнению закона 
Воронежская семья из четырёх человек два года ютилась 

в ветхом строении, предназначенном под снос. Много лет 
тянулась тяжба бедных людей с городской администраци-
ей, но, наконец, суд принял решение предоставить семье 
благоустроенную квартиру, отвечающую всем санитарным 
нормам. Однако даже это судебное решение администрация 
в установленные сроки не выполнила. На основании статей 
Кодекса административных правонарушений и в соответствии 
с законом судебный пристав-исполнитель составил пять про-
токолов на мэрию Воронежа на общую сумму более 250 тысяч 
рублей. Администрация вынуждена была оплатить их и вы-
делить страдающей семье квартиру в новом доме.

борис Ваулин
(по информации пресс-службы уФссП  

по Воронежской области).

Уважаемые жители г. Воронежа!
В соответствии с Законом Воронежской области  
от 06.10.2011 года № 135-ОЗ «Об организации  
приёмных семей для граждан пожилого возраста  
и инвалидов в Воронежской области», приказом  

ДТ и СР ВО от 15.03.2012 года № 823/ОД  
«Положение об организации приёмной семьи  
для граждан пожилого возраста и инвалидов  

на территории Воронежской области»,  
а также в целях улучшения качества жизни граждан  

пожилого возраста и инвалидов на территории  
области вводится новая форма социального  

обслуживания населения - 

ПРИЁМНАЯ СЕМЬЯ 
для граждан пожилого возраста 

и инвалидов. 
Приёмная семья представляет собой совместное  

проживание и ведение общего хозяйства лица,  
оказывающего социальные услуги, и лица,  

нуждающегося в социальных услугах  
и не являющегося его родственником. 

По всем интересующим вопросам обращаться 
в БУ ВО «Ленинский комплексный центр  

социального обслуживания населения «Ваш дом» 
по адресу: ул. 20-летия Октября, д. 44,  

ост. «ул.Некрасова»,  
тел.: 277-58-43, 277-33-94.

Спортивно-развлекатель-
ный праздник «Навстречу 
Олимпиаде в Сочи» был орга-
низован Центром социально-
го обслуживания населения 
Советского района «Исток».

На протяжении полутора 
часов бабушки и дедушки 
состязались в доступных для 
них видах спорта: передачах 
мяча партнерам, завязывании 
ленточек на обручах, эстафете 
с картофелиной на ложке и 
других не менее зрелищных 
конкурсах. С азартом стре-
мились к победе люди, остро 
реагировали на собственные 
успехи и неудачи.

– Цель сегодняшнего ме-
роприятия, – сказала дирек-
тор Центра «Исток» Любовь 
Шабанова, – с одной стороны, 
поддержать российских олим-
пийцев, а с другой – показать, 
что ветераны душой не старе-
ют. Но надо видеть, с какой 
радостью сейчас ветераны 
встречаются со своими ста-
рыми знакомыми, целуются 
с ними, обнимаются. Для них 
такие соревнования – на-
стоящий праздник души. Тем 
более что к соревнованиям у 
нас подготовлена небольшая 
концертная программа, в ко-
торой принимает участие во-
кальный ансамбль ветеранов 
и инвалидов «Исток».

– Это прекрасно, что про-
водятся такие мероприятия, 
где мы, пенсионеры, можем 
встретиться друг с другом и 
посоревноваться, – сказал 
восьмидесятипятилетний 
участник соревнований, вете-

ран и инвалид войны Алексей 
Гаврилович Черевань. – Ко-
нечно, скорости у меня уже 
не те, что раньше, но стараюсь 
поддерживать себя в хорошей 
форме. По крайней мере, по 
утрам обязательно делаю за-
рядку.

 О том, насколько важны 
подобные мероприятия, го-
ворили и многие именитые 
гости праздника. В том чис-
ле политики, спортсмены и 
представители духовенства, 
включая иеромонаха отца 
Меркурия и известного бок-
сера Валерия Абаджяна.

 Однако значимым этот 
спортивный праздник ока-
зался не только для ветера-
нов и инвалидов, но и для 
молодых учащихся меди-
цинского колледжа, которые 
всячески помогали предста-
вителям старшего поколе-
ния и очень переживали за 
«своих». Для них подобные 
состязания явились хорошей 
школой того, как надо отно-
ситься и к жизни, и к своему 
здоровью.

 – Мы просто в восторге от 
того, как прошли сегодняш-
ние соревнования, – сказала 
руководитель физического 
воспитания базового меди-
цинского колледжа Валенти-
на Ефремова. – В восторге от 
этих людей: подтянутых, весё-
лых, жизнерадостных. Наши 
студенты смотрели на них 
раскрыв рот. Так что эмоции 
и на спортивной площадке, и 
за её пределами били ключом. 
Поэтому мы очень надеемся, 
что подобные состязания бу-
дут проходить и впредь.

Пусть будет сила в наших руках!

Ветераны, 
на старт!
здоровый образ жизни | В Воронеже,  
в базовом медицинском колледже прошли  
соревнования пожилых людей
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Виталий мухин

По горизонтали: 5. Полевое военное укрепление 5-угольной 
формы. 6. Бриллиант (устар.). 8. Старинное название собранного 
галопа. 10. Дикий осёл.11. Шотландская овчарка. 12. Стиль, способ 
плавания. 14. Вооруженная группа людей для охраны. 15. Часть 
света. 16. Понижение спроса на дефицитный товар. 19. Наудачу, не 
зная о правильности другого. 21. Первый момент действия, собы-
тия. 22. Уполномоченный представитель, выполняющий служебное 
задание. 23. Узкий, длинный со скалистыми берегами морской за-
лив. 25. Предмет столового прибора. 26. Воин княжеской дружины 
в Древней Руси. 27. Шут, паяц, клоун. 28. Лесной голубь.

По вертикали: 1. Небольшой зверёк из виверровых, враг змей. 
2. Род лебедей. 3. Устройство для подманивания птиц, зверей. 4. 
Семейство парнокопытных, обитающее в южных степных районах. 7. 
Нарядная пряжка, застёжка в одежде. 8. Всадник тяжелой кавалерии 
царской армии. 9. Воин, охраняющий рубежи государства. 12. Пло-
хая, невкусная пища. 13. Член религиозной общины, отколовшейся от 
церкви. 17. Запасная ёмкость для бензина в авто. 18. Оборонитель-
ное сооружение кругового обстрела. 20. Молочнокислый продукт. 24. 
Спор кулаками. 25. Река Забайкалья, приток реки Лена.

составил Виктор МаРей.

Ответы на кроссворд (8 февраля)
По горизонтали: 5. Геркулес. 6. Патронат. 9. Эволюта. 10. Ин-

фант. 11. Роллан. 12. Андорра. 17. Бухгалтер. 18. Лакомство. 19. 
Бекон. 20. Блюдо. 25. Аквамарин. 26. Шампиньон. 29. Стеарин. 31. 
Соната. 32. Бездна. 33. Строгач. 34. Бенедикт. 35. Монтимер.

По вертикали: 1. Акцент. 2. Первенцев. 3. Пастернак. 4. Пор-
тос. 5. Гарнитур. 7. Туманова. 8. Алгол. 13. Агрегат. 14. Аллопат. 15. 
Коллапс. 16. Ссадина. 21. Скалозуб. 22. Синтетика. 23. Навигатор. 
24. Волонтер. 27. Залог. 28. Стилет. 30. Теория.


